

3. Otras disposiciones

CONSEJERÍA DE AGRICULTURA, PESCA, AGUA Y DESARROLLO RURAL

Resolución de 28 de agosto de 2023, de la Dirección General de Ayudas Directas y de Mercados y de la Dirección General de la Producción Agrícola y Ganadera, por la que se delimita la totalidad del territorio de las ocho provincias de la Comunidad Autónoma de Andalucía como zona afectada por la situación excepcional ocasionada por la sequía, relativo al sector de las frutas y hortalizas.

La Unión Europea aprobó en el año 2021 el Reglamento (UE) núm. 2021/2115 del Parlamento Europeo y del Consejo, de 2 de diciembre de 2021, por el que se establecen normas en relación con la ayuda a los planes estratégicos que deben elaborar los Estados miembros en el marco de la política agrícola común (planes estratégicos de la PAC), financiada con cargo al Fondo Europeo Agrícola de Garantía (FEAGA) y al Fondo Europeo Agrícola de Desarrollo Rural (FEADER), y por el que se derogan los Reglamentos (UE) núm. 1305/2013 y (UE) núm. 1307/2013.

Con base en este reglamento, se ha procedido a la elaboración del Plan Estratégico Nacional de la Política Agrícola Común (PAC) del Reino de España 2023-2027, aprobado por la Comisión el 31 de agosto de 2022, que ha supuesto un importante cambio de enfoque de la PAC. Con el fin de poder realizar una correcta implantación y gestión del conjunto de intervenciones que se incluyen en este Plan Estratégico Nacional se publicaron una serie de reales decretos.

En el sector de las frutas y hortalizas, las organizaciones de productores de frutas y hortalizas reconocidas pueden acceder a ayudas financieras comunitarias para la constitución de un fondo financiero, denominado fondo operativo, que servirá para financiar el contenido del respectivo programa operativo que la entidad tenga aprobado para un período mínimo de tres años y máximo de siete, conforme a lo indicado en el artículo 50 del citado Reglamento (UE) 2021/2115, de 2 de diciembre de 2021.

Para la puesta en práctica de la normativa expuesta, se publica el Real Decreto 857/2022, de 11 de octubre, por el que se regulan los fondos y programas operativos de las organizaciones de productores del sector de frutas y hortalizas y de sus asociaciones en el marco de la intervención sectorial del Plan Estratégico de la Política Agrícola Común.

No obstante, la disposición transitoria única del Real Decreto 857/2022, de 11 de octubre, permite continuar aplicando la normativa reguladora de los programas operativos del sector de las frutas y hortalizas en virtud del Reglamento (UE) núm. 1308/2013 del Parlamento Europeo y del Consejo, de 17 de diciembre de 2013, por el que se crea la organización común de mercados de los productos agrarios y por el que se derogan los Reglamentos (CEE) núm. 922/72, (CEE) núm. 234/79, (CE) núm. 1037/2001 y (CE) núm. 1234/2007, y el Real Decreto 1179/2018, de 21 de septiembre, sobre fondos y programas operativos de las organizaciones de productores de frutas y hortalizas.

Sin embargo, algunos de los criterios y requisitos ligados a las normas anteriores no podrán ser cumplidos total o parcialmente en la campaña 2023 por causas derivadas directamente de la situación de sequía.

Recientemente se han publicado el Reglamento de Ejecución (UE) 2023/1619 de la Comisión, de 8 de agosto de 2023, sobre medidas de emergencia temporales que establecen excepciones, para el año 2023, a determinadas disposiciones de los Reglamentos (UE) núm. 1308/2013 y (UE) 2021/2117 del Parlamento Europeo y del Consejo, para resolver problemas específicos en los sectores de las frutas y hortalizas y del vino causados por fenómenos meteorológicos adversos, y el Reglamento de Ejecución (UE) 2023/1620 de la Comisión, de 8 de agosto de 2023, por el que se prevén medidas de emergencia temporales que establecen, respecto del año 2023, excepciones

a determinadas disposiciones del Reglamento Delegado (UE) 2021/2115 del Parlamento Europeo y del Consejo, a fin de resolver los problemas específicos en el sector de las frutas y hortalizas causados por fenómenos meteorológicos adversos, así como medidas conexas.

El artículo 14 del Real Decreto-ley 4/2023, de 11 de mayo, por el que se adoptan medidas urgentes en materia agraria y de aguas en respuesta a la sequía y al agravamiento de las condiciones del sector primario derivado del conflicto bélico en Ucrania y de las condiciones climatológicas, así como de promoción del uso del transporte público colectivo terrestre por parte de los jóvenes y prevención de riesgos laborales en episodios de elevadas temperaturas, establece que en aplicación de las disposiciones europeas y nacionales sobre causas de fuerza mayor y circunstancias excepcionales, el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, a través del FEGA, establecerá los criterios para que, de una forma armonizada, las autoridades competentes de las Comunidades Autónomas puedan, de manera excepcional, flexibilizar determinados requisitos, condiciones de subvencionabilidad y compromisos de las ayudas de la PAC que no puedan ser cumplidos o asumidos por sus solicitantes por esta circunstancia ajena a su voluntad, al objeto de que las circunstancias devenidas como consecuencia de la sequía no representen impedimentos añadidos para la percepción de dichas ayudas.

Dichos criterios han sido recogidos por el Fondo Español de Garantía Agraria (FEGA) en la Circular de Coordinación núm. 8/2023, de 25 de mayo de 2023.

El Reglamento (UE) 2021/2116 del Parlamento Europeo y del Consejo, de 2 de diciembre de 2021, sobre la financiación, la gestión y el seguimiento de la política agrícola común y por el que se deroga el Reglamento (UE) núm. 1306/2013, establece en su artículo 3.1.a) que podrá reconocerse la existencia de causas de fuerza mayor y de circunstancias excepcionales en el caso de catástrofe natural grave o fenómeno meteorológico grave que afecten seriamente a la explotación; y en el artículo 3.2 dispone que cuando una catástrofe natural grave o un fenómeno meteorológico, afecten seriamente a una zona claramente determinada, el Estado miembro de que se trate podrá considerar toda la zona como zona seriamente afectada por la catástrofe o el fenómeno.

La situación de sequía por la que atraviesan determinadas zonas de España puede asimilarse a una catástrofe natural grave. Por tanto, podrá invocarse la fuerza mayor, sin necesidad del cumplimiento de notificación, cuando se den las mismas circunstancias para todos los agricultores afectados, y cuando los organismos pagadores conozcan esas circunstancias.

La Ley 30/2022, de 23 de diciembre, por la que se regulan el sistema de gestión de la Política Agrícola Común y otras materias conexas, establece en su artículo 11 que no serán sancionables las infracciones administrativas en materia de ayudas de la PAC en los casos de fuerza mayor.

El Real Decreto 1048/2022, de 27 de diciembre, sobre la aplicación, a partir de 2023, de las intervenciones en forma de pagos directos y el establecimiento de requisitos comunes en el marco del Plan Estratégico de la Política Agrícola Común, y la regulación de la solicitud única del sistema integrado de gestión y control, define el concepto de fuerza mayor en su artículo 3.19, y complementa así lo dispuesto en el artículo 3 del Reglamento 2116/2021. Se puede destacar la mención a las causas de fuerza mayor previstas en el artículo 1105 del Código Civil, y la pérdida de la producción en una parte o en la totalidad del cultivo o del rebaño, por daños producidos por la fauna silvestre que hayan sido reconocidos por la autoridad competente.

En la Comunidad Autónoma de Andalucía, las condiciones climatológicas ocurridas durante el año hidrometeorológico 2022/2023 han sido reflejadas en el Informe de la Dirección General de la Producción Agrícola y Ganadera, de fecha 1 de junio de 2023.

En el Anexo I del citado informe se presentan en una tabla resumen los registros semanales de precipitación en nuestra Comunidad, realizados a partir de datos facilitados por la delegación territorial en Andalucía de la AEMET, correspondiente al periodo

comprendido desde el inicio del año hidrometeorológico (mes de septiembre 2022) y hasta el 27 de mayo de 2023.

En la tabla de precipitación se recogen los registros de precipitación semanal de las distintas estaciones de referencia (estaciones meteorológicas que albergan un conjunto de instrumentos destinados a medir y registrar regularmente diversas variables meteorológicas) por provincias, además de la comparación con la precipitación acumulada desde el comienzo del año hidrológico (1 de septiembre), y la comparativa con la precipitación normal acumulada en ese mismo periodo de la serie de 1980-2010.

En dicha tabla se puede apreciar la fuerte desviación que existe entre el acumulado de precipitaciones registradas en el periodo comprendido desde el inicio del año hidrometeorológico y hasta el 27 de mayo de 2023 y el acumulado en ese mismo periodo, que recoge la serie histórica citada. Siendo la desviación media en Andalucía de un -38%.

Se concluye que el año hidrometeorológico 2022/2023 puede calificarse hasta el momento como de carácter muy seco con valores acumulados inferiores a los normales en más de un 45%. La situación de sequía en el conjunto regional sigue intensificándose pasando a la categoría de extraordinaria y acercándose a los valores que alcanzó este índice a mediados de los años 90 en otro periodo de intenso déficit pluviométrico.

A mayor abundamiento, y en base al criterio de la Circular de Coordinación del FEGA núm. 8/2023, de 25 de mayo de 2023, que considera que existe sequía cuando el indicador de escasez de precipitaciones del año hidrológico (en adelante IESP), es inferior a -0,84 y a los datos informados por la Red de Información Ambiental de Andalucía (REDIAM), que figuran en el Anexo II del referido informe, se puede concluir que todas las provincias andaluzas se encuentran en situación de sequía al presentar un IESP inferior a -0,84 .

A nivel normativo, en Andalucía se publicó, con fecha 27 de abril de 2023, el Decreto-ley 3/2023, de 25 de abril, por el que se aprueban medidas adicionales para paliar los efectos producidos por la situación de excepcional sequía a los usuarios de las demarcaciones hidrográficas intracomunitarias de Andalucía y se adoptan medidas urgentes, administrativas y fiscales, de apoyo al sector agrario (BOJA extraordinario número 13), cuyas actuaciones en relación a la Política Agrícola Común (PAC) tienen por objeto flexibilizar lo máximo posible los requisitos de las distintas ayudas de la PAC.

Con anterioridad, mediante Resolución de 27 de octubre de 2022, de la Dirección General de Ayudas Directas y de Mercados, y posteriormente ratificado en la disposición transitoria primera de la Orden de 24 de marzo de 2023, por la que se establecen en la Comunidad Autónoma de Andalucía normas sobre la presentación y gestión de la solicitud única y sobre los derechos de ayuda básica a la renta para la sostenibilidad a partir del año 2023, así como disposiciones de aplicación de las intervenciones en forma de pagos directos a la agricultura y a la ganadería, y a las ayudas de desarrollo rural objeto de inclusión en la solicitud única, ya se establecieron determinadas flexibilidades en relación con las ayudas a los regímenes voluntarios en favor del clima, el medio ambiente y el bienestar animal (eco regímenes), previstas en el Plan Estratégico de la Política Agraria Común de España. No obstante, es necesario ampliar el alcance de alguna de las medidas adoptadas en la citada resolución o bien establecer nuevas medidas en coherencia con lo estipulado en la reciente Circular de Coordinación del Fondo Español de Garantía Agraria (FEGA) núm. 8/2023, de 25 de mayo de 2023, en beneficio de los agricultores y ganaderos andaluces. Por lo tanto, la presente resolución complementa a la mencionada Resolución de 27 de octubre de 2022.

De igual modo, la Comunidad Autónoma de Andalucía estuvo afectada en el año 2021 y 2022 por la sequía, circunstancia que fue reconocida oficialmente con la publicación del Decreto 178/2021, de 15 de junio, por el que se regulan los indicadores de sequía hidrológica y las medidas excepcionales para la gestión de los recursos hídricos en las Demarcaciones Hidrográficas Intracomunitarias de Andalucía.

Las medidas adoptadas por causa de la sequía fueron completadas mediante el Decreto-ley 2/2022, de 29 de marzo, por el que se amplían las medidas urgentes para

paliar los efectos producidos por la situación de excepcional sequía en las demarcaciones hidrográficas intracomunitarias de Andalucía, y se adoptan medidas urgentes, administrativas y fiscales, de apoyo al sector agrario y pesquero.

Finalmente, la situación de sequía del año 2022 quedó igualmente recogida en el informe de la Dirección General de la Producción Agrícola y Ganadera, de fecha 25 de febrero de 2022.

Asimismo, la situación excepcional de sequía de 2022 en la Comunidad Autónoma de Andalucía se refrendó mediante Real Decreto-ley 4/2022, de 15 de marzo, por el que se adoptan medidas urgentes de apoyo al sector agrario por causa de la sequía. En el mismo, se resaltan las demarcaciones del Guadalquivir y del Guadiana, por su reducción acusada con respecto al valor medio nacional de las precipitaciones.

En definitiva, la situación de sequía en el año 2022 ha sido reconocida normativamente a nivel estatal y autonómico tanto para las demarcaciones del Guadalquivir y del Guadiana como para las Demarcaciones Hidrográficas Intracomunitarias de Andalucía.

Por todo ello, se hace necesario que en la Comunidad Autónoma de Andalucía se delimiten las zonas de aplicación de la fuerza mayor afectadas por la sequía y se adopten las siguientes medidas de flexibilidad de los requisitos a cumplir por las Organizaciones de Productores de Frutas y Hortalizas y por las Asociaciones de Organizaciones de Productores de Frutas y Hortalizas reconocidas en Andalucía en virtud del Real Decreto 532/2017, de 26 de mayo, por el que se regulan el reconocimiento y el funcionamiento de las organizaciones de productores del sector de frutas y hortalizas.

En virtud de lo expuesto, y en uso de las atribuciones que me confiere la legislación vigente y en particular los artículos 8 y 9 del Decreto 70/2016, de 1 de marzo, por el que se establece la organización y el régimen de funcionamiento del organismo pagador de los gastos financiados por el Fondo Europeo de Garantía y por el Fondo Europeo Agrícola de Desarrollo Rural en la Comunidad Autónoma de Andalucía y se designa al organismo de certificación, y el artículo 13 del Decreto 157/2022, de 9 de agosto, por el que se establece la estructura orgánica de la Consejería de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural,

RESUELVO

Primero. Delimitar la totalidad del territorio de las ocho provincias de la Comunidad Autónoma de Andalucía como zonas afectadas por los fenómenos meteorológicos adversos ocurridos en la primavera de 2023 y de aplicación de la fuerza mayor, a los efectos de lo indicado en el artículo 1 del Reglamento de Ejecución (UE) 2023/1619 de la Comisión, de 8 de agosto, en el artículo 1 del Reglamento de Ejecución (UE) 2023/1620 de la Comisión, de 8 de agosto, y en el artículo 14 del Real Decreto-ley 4/2023, de 11 de mayo, por el que se adoptan medidas urgentes en materia agraria y de aguas en respuesta a la sequía y al agravamiento de las condiciones del sector primario derivado del conflicto bélico en Ucrania y de las condiciones climatológicas, así como de promoción del uso del transporte público colectivo terrestre por parte de los jóvenes y prevención de riesgos laborales en episodios de elevadas temperaturas.

Segundo. Publicar la presente resolución en el Boletín Oficial de la Junta de Andalucía para su general conocimiento, de conformidad con el artículo 45 de la Ley 39/2015, de 1 de octubre, del Procedimiento Administrativo Común de las Administraciones Públicas, y demás normativa aplicable.

Tercero. Contra esta resolución se podrá interponer recurso potestativo de reposición ante la persona titular de la Dirección General de Ayudas Directas y de Mercados, en el plazo de un mes contado a partir del día siguiente a aquel en que tenga lugar la publicación

00288838

del presente acto, o interponer directamente el recurso contencioso-administrativo ante los órganos judiciales de este orden jurisdiccional, en el plazo de dos meses, contados desde el día siguiente a su publicación, todo ello de conformidad con lo establecido en los artículos 123 y 124 de la Ley 39/2015, de 1 de octubre, y el artículo 46.1 de la Ley 29/1998, de 13 de julio, reguladora de la Jurisdicción Contencioso-Administrativa.

Cuarto. La presente resolución surtirá efectos el día siguiente al de su publicación en el Boletín Oficial de la Junta de Andalucía.

Sevilla, 28 de agosto de 2023.- La Directora General de Ayudas Directas y de Mercados, Raquel Espín Crespo; el Director General de la Producción Agrícola y Ganadera, Daniel Quesada Sánchez.